

Dachau, 28. Mai 2025

PRESSEMITTEILUNG

Bezirk Oberbayern plant Austritt aus dem Zweckverband Dachauer Galerien und Museen

Der Bezirk Oberbayern war dem Zweckverband Dachauer Galerien und Museen im August 2023 beigetreten, um gemeinsam mit der Stadt Dachau und dem Landkreis Dachau ein modernes Museumsquartier zu schaffen. Geplant war, die bestehenden Einrichtungen – Gemäldegalerie, Neue Galerie und Bezirksmuseum – durch ein neues Museum zur Arbeits- und Industriekultur in Oberbayern zu ergänzen. Seit Anfang 2024 arbeitet ein interdisziplinäres Aufbauteam unter Leitung der Gründungsdirektorin Dr. Nina Möllers an den konzeptionellen Grundlagen für das Museumsforum Dachau.

Angesichts der sich verschärfenden kommunalen Haushaltslage sieht der Bezirk Oberbayern die Realisierung des neuen Museums in der geplanten Form kritisch, was insbesondere die umfangreichen baulichen Investitionen auf dem ehemaligen MD-Gelände am Rand der Dachauer Altstadt betrifft.

Die Satzung des Zweckverbands sieht die Möglichkeit eines Austritts vor, sofern das Projektkonzept nicht weiterverfolgt wird. Der Bezirk Oberbayern hat deshalb das Gespräch mit den beiden Partnern Stadt Dachau und Landkreis Dachau gesucht, um die nächsten Schritte gemeinsam abzustimmen und den Austrittsprozess auf den Weg zu bringen.

Auf Antrag des Bezirks Oberbayern hat die Verbandsversammlung des Zweckverbands Dachauer Galerien und Museen am 28. Mai 2025 deshalb beschlossen:

- Der Zweckverbandsvorsitzende wird beauftragt, gemeinsam mit der Geschäftsleitung und den beiden stellvertretenden Vorsitzenden einen „Fahrplan“ für den beabsichtigten Austritt des Bezirks Oberbayern zu entwerfen sowie Szenarien für die Weiterführung des (ursprünglichen) Zweckverbands zu entwerfen.
- Die Verbandsversammlung des Zweckverbands Dachauer Galerien und Museen empfiehlt ihren Verbandsmitgliedern, ihre zuständigen Gremien über die Absicht des Bezirks zu informieren und ihnen die Frage zur Entscheidung vorzulegen, ob das Konzept für ein Museumsforum Dachau weiterverfolgt werden soll oder nicht.

Im nächsten Schritt werden sich die zuständigen Gremien von Stadt Dachau und Landkreis Dachau mit der Absicht des Bezirks Oberbayern auf einen Austritt aus dem Zweckverband sowie mit den beiden genannten Beschlüssen der Verbandsversammlung befassen.

Dachau, 28.05.2025

Florian Hartmann

Vorsitzender des Zweckverbands Dachauer Galerien und Museen

